
谢焘现任昌平区天通苑南街
道正辰中心社区党支部书记兼居
委会主任， 自2009年进入社区工
作至今， 已经在基层工作了15个
年头。 她始终将居民关心的事当
成自己的事情， 带领社区工作人
员为民排忧解难， 搭建起群众与
政府的 “连心桥”。

“社区无小事” 是谢焘一直
以来的工作初心。 为了提升居民
的参与感和归属感， 她将 “左邻
右舍” 民主议事的工作方法搬上
了社区舞台。 每当社区有 “大动
作”， 谢焘都会组织正辰中心社
区民主议事， 动员左 邻 右 舍 开
会商讨 。 无障碍坡道改造、 便
民车棚改造、 垃圾桶站改造等问
题， 都是通过广泛征求居民意见

建议， 逐一如期解决完成的， 获
得了居民的一致好评 。 “我在
这个社区生活了十多年， 见证

了社区的成长变化。 现在社区里
环境越来越好 ， 我们的 活 动 也
越来越多了 ， 感觉在这里生活

特别幸福。” 社区居民萨女士开
心地说。

在谢焘的带领下， 社区议事
建立了 “提、 议、 决、 办、 督、
评” 的六个工作步骤， 增强了居
民的参与感， 也让正辰中心社区
的管理更有温度。 同时， 民主议
事工作模式也从社区内部扩展到
了社区周边， 社区外的商户、 门
店也成为了 “座上宾”， 大家一
起讨论、 一起研究， 多层面培养
居民代表 、 物业代表 、 “双报
到” 代表、 辖区单位代表等党员
议事代表， 进一步发现和挖掘更
多的 “金点子”。 谢焘带动各方
力量， 用活各类队伍， 形成多元
化服务新格局， 逐步实现 “小事
解决在楼门 ” “问题解决在社

区” 的良性治理模式， 真正做到
为居民排忧解难办实事。

在社区工作中， 谢焘时刻关
注民生民情， 密切联系群众， 及
时解决群众困难。 在接到居民房
屋漏水情况的投诉后， 她第一时
间入户了解情况， 立刻记录上报
联系维修， 并持续回访跟进。 谢
焘 告 诉 记 者 ： “ 在 我 看 来 ，
12345市民服务热线正是社区听
取居民心声的渠道， 也是我们之
间沟通的桥梁。 作为社区基层工
作者， 要将居民关心的事当成自
己的事来办。”

谢焘一贯坚持热情为社区居
民服务， 想群众所想， 急群众所
急， 务实亲民的工作作风得到了
同事和居民的一致认可。

□本报记者 周美玉 通讯员 邓子奇
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□本报记者 马超

深耕投标领域十余载， 中建
二局一公司华南分公司投标中心
经理助理刘伟旗从青涩的新手蜕
变为如今的行业先锋。 她以坚定
的信念和扎实的专业知识， 在投
标领域披荆斩棘， 用专业与匠心
筑牢公司发展的基石。

每一次投标都是一个新
的开始

2011年， 初入职场的刘伟旗
迎 来 了 人 生 中 的 首 个 工 作 挑
战———负责投标福州检验检疫局
项目。 面对陌生的领域和艰巨的
任务， 她并未退缩， 而是在部门
经理的悉心指导下， 全身心投入
到投标文件的编制中。 历经20个
日夜的艰辛努力， 她逐渐熟悉商
务标报价的复杂构成 ， 分部分
项 、 措施项目 、 其他项目 、 规
费、 税金等各项细节都处理得游
刃有余。从最初的手忙脚乱，到熟
练运用“新点造价软件”，逐项理
清定额，载入信息价，按照施工当
地的计价规范计算安全文明施工
费、规费、税金等，最终成功编制
出全套商务标投标文件， 并一举
中标。 这一成果不仅让她首次品
尝到了成功的喜悦， 也让她对投
标工作产生了浓厚的兴趣， 开启
了她与投标的不解之缘。

十余年来， 刘伟旗在投标领
域历经风雨， 逐步领悟到投标工
作不仅是对专业技能的考验， 更
是一场智慧和勇气的较量。 她共
参与了约300个项目的投标工作，
涉及房建、 市政、 水利等多个领
域， 投标金额从数百万元到上百
亿元不等。 她深知每个项目的独
特性， 无论是受层高、 层数、 荷
载等工程量指标影响的房建项
目， 还是受政策、 环境因素制约
的市政项目， 亦或是战线长、 地
质环境复杂、 材料供应问题突出
的水利工程， 她都能以专业的眼
光和精准的判断， 制定出科学合

理的投标策略。 面对各具特色、
纷繁复杂的招投标项目， 她总是
充满热情地说： “每一次投标都
是一个新的开始， 都是一次挑战
自我的机会。” 正是这种不断挑
战自我的精神， 让她在投标领域
不断成长， 并积累了丰富的经验
和知识。

在投标之路上， 刘伟旗深知
每一个项目都关乎公司的利益和
声誉。 因此， 她总是以高度的热
情和严谨的态度投入到工作中。
她常说： “投标工作容不得半点
马虎， 我们必须以高度的责任心
和专业性来对待每一个项目 。”
正是怀着这份敬业精神和责任
心， 使得她能够敏锐把握市场风
向， 深入洞悉客户的不同需求，
对不同项目的风险有着精准的评
估能力， 从而制定出既科学又合
理的投标策略。 面对不同的招标
单位， 她总能根据项目的特点制
定出相应的应对策略。 无论是将
成本压降作为重点的低价中标项
目， 还是通过分析招标限价和竞
争对手报价规律来制定策略的平
价中标项目， 她都能精准把握项
目侧重点 ， 为成功中标奠定基
础。

不断提升自我紧跟时代
的步伐

为了不断提升自己的专业能
力， 刘伟旗始终保持着对学习的
热情和追求， “学习是自我提升
的关键， 只有不断充实自己， 才
能紧跟时代的步伐， 在投标领域
站稳脚跟。” 正是这种对学习的
执着与坚持， 让她在投标领域中
不断取得新的突破与成就。 她的
电脑里存满了工程造价相关的各
种国家级、 地方级制度文件， 她
就像一部 “行走的造价百科全
书”， 同事们经常向她咨询的现
行定额版本、 约定预制率和装配
率底线、 费用取费基数等各种专
业问题， 她都能靠丰富的经验给
出精准的回复。

为了能够全面了解工程项目
的各个环节， 更精准地评估项目
的风险和收益， 刘伟旗下定决心
考取一级建造师的资格证书。 白
天， 她忙于职场工作； 夜晚， 她
则化身为温柔母亲， 悉心照料孩
子的饮食起居。 但不管有多忙，
都并未阻挡她追求知识的步伐，
正如鲁迅所言， “时间就像海绵

里的水 ， 只要愿挤 ， 总还是有
的 。” 无论是在出差的高铁上 、
夜晚回家的公交上， 还是饭前等
餐的间隙， 她都会利用碎片时间
通过手机或录音设备学习课件、
复习知识点， 一点一滴进行知识
积累。 夜深人静时， 她独自坐在
书桌前， 打开台灯， 研读厚重的
教材， 留下密密麻麻的笔记。 困
意袭来， 她依然坚守， 因为她坚
信， 只有通过不懈的努力， 才能
更接近梦想。

经过无数个夜晚的奋战， 刘
伟旗终于在2018年成功取得一级
建造师资格证书， 这一成就不仅
为她的工作之路增添了更多底
气， 也让她更加坚定了信念： 只
要心怀梦想、 执着坚守， 就能战
胜一切困难。 2022年， 凭借着这
股冲劲， 她又如愿取得一级造价
师的资格证书， 能够在投标中提
供可靠的价格依据和合理的投标
策略。

随着公司的业务扩展和转型
升级， 投标工作也面临着新的挑
战和机遇。 刘伟旗积极响应公司
号召， 参加了公司与河海大学联
合举办的水利专业知识培训。 这
次培训让她掌握了更多的水利专
业知识， 为她在之后的投标工作
提供有力支撑。

2023年初， 刘伟旗参与了环
北部湾水资源配置工程的投标工
作 。 面对专业盲点 ， 她不畏艰
难， 边做边学， 以知促行， 在投
标中发挥了重要作用。 她感慨地
说： “虽然面临很多困难， 但正
是这些挑战让我不断成长， 也让
我更加坚定了在投标领域继续前
行的决心。”

精心制定成本测算体系
并推广使用

不仅专注于在投标实践中不
断成长， 刘伟旗还致力于提升投
标工作的质量和效率。 她亲身参

与并主导了众多不同专业、 类型
和规模的投标文件撰写工作， 历
经过的成功与失败， 让她深刻体
会到投标工作的专业性和重要
性， 敦促她始终保持对工作的热
情和专注。

为了进一步规范投标流程和
提高工作效率， 2017年， 刘伟旗
牵头编制了 《商务标投标实施细
则》。 她深入整理分析过去的投
标经验和数据， 精心制定出一套
科学、 规范的投标流程和成本测
算体系 ， 并在分公司内广泛推
广。 这份细则详细阐述了深圳网
标从招标到投标的完整流程， 总
结了商务标废标的多种原因， 并
提出了针对性的应对措施 。 同
时， 该细则还顺应了公司从核算
型成本管理向目标型成本管理的
转型需求， 明确限定了各项费用
指标值。 这一细则使得投标工作
更加规范、 系统， 极大地提高了
投标人员的工作效率和测算准确
率。

随着2022年公司投标中心的
成立， 为了进一步提升公司的成
本控制和经营管理水平， 刘伟旗
又着手编制了分公司成本数据
库。 这个数据库涵盖了人工费、
材料费、 机械租赁费以及各项专
业分包成本信息， 并坚持每季度
更新， 确保数据的时效性和准确
性。 这一举措不仅使得投标报价
更加精准， 也为公司的成本控制
和经营管理提供了有力的支持。

投标之路挑战与机遇并存。
然而， 刘伟旗深知， 这正是磨练
意志、 锤炼能力的绝佳时机， 她
坦然地说： “中标的项目如同地
上的建筑， 而未投中的标则如同
地下的地基。 虽然看似无用功，
但实则是稳固的基础。 只有地基
越扎实， 地上的建筑才能越高越
稳。 虽挑战重重， 但每一个挑战
都孕育着新的机遇， 我们要迎难
而上 ， 才能在投标领域稳步前
行。”

从青涩新手到行业先锋
———记中建二局一公司华南分公司投标中心经理助理刘伟旗

将居民关心事当成自己的事情办
昌平区天通苑南街道正辰中心社区党支部书记、 居委会主任谢焘：


